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Новосибирск: поджог
В Заельцовском районе неизвест-

ные подожгли отделение федераль-
ной службы судебных приставов. 
Ранним утром в воскресенье прохо-
жие заметили дым, идущий из окна 
на первом этаже. В результате возго-
рания на площади десяти квадратных 
метром была повреждена техника и 
мебель. Никто их людей не постра-
дал. Виновник поджога устанавлива-
ется.

Новые меры борьбы 
с телефонными мошенниками

В Минцифры заявили о подготовке 
новых мер для борьбы с телефонны-
ми аферистами. Как сообщил глава 
министерства Максут Шадаев, раз-
работан комплексный законопро-
ект, направленный против подобно-
го рода мошенничества. Планирует-
ся создание базы голосов мошенни-
ков и запрет массовых спам-звонков. 
Также предлагается дать операторам 
связи возможность использования 
искусственного интеллекта для выяв-
ления попыток воздействия на або-
нентов.

Хабаровский край: 
проблемный дом

В селе под Хабаровском подвал 
многоквартирного дома уже девя-
тый раз за год затапливает отходами. 
Как сообщают жители, подобные ин-
циденты случали и раньше, но не так 
часто. Теперь же люди опасаются за 
безопасность проживания в доме, – 
погруженный в жидкость фундамент 
на фоне холодов может начать разру-
шаться. В ответственном за дом МУП 
заявили, что для борьбы с повторе-
нием аварии нужно восстановление 
сетей, но денег на это нет. По сооб-
щениям местных СМИ, средства в 
бухгалтерии предприятия теперь бу-
дет искать проверка из СК.

Минздрав признан виновным
Девятый арбитражный апелляци-

онный суд Москвы признал Мини-
стерство здравоохранения вино-
вным в регистрации антибиотика с 
поддельными документами. В фев-
рале этого года одна из индийских 
компаний подала иск о нарушении 
патентных прав на использование 
своей субстанции для препарата 
«Биапенем». Выяснилось, что доку-
менты, поданные другой компани-
ей о праве использования этого ве-
щества, были поддельными, однако 
Минздрав, имея сведения о фаль-
сификации документов, не принял 
никаких действий для отмены реги-
страции препарата. Министерство 
уже заявило, что будет обжаловать 
решение суда.

Петербург: опасный автобус
В пассажирском автобусе на Ли-

говском проспекте в воскресенье ве-
чером произошел взрыв. Одна жен-
щина пострадала и была доставлена 
в больницу в состоянии средней тя-
жести. Остальные пассажиры смог-
ли покинуть автобус самостоятельно. 
Причиной взрыва стала разгерме-
тизация ресивера пневмосистемы, 
установленной заводом-производи-
телем. Транспортная компания сооб-
щила, что условия эксплуатации си-
стемы не нарушались. До выяснения 
причин инцидента использование ав-
тобусов из той же партии, что и взор-
вавшийся, приостановлено. 

Цветы подорожали
Компани АТОЛ исследовала цены 

на цветы в российских магазинах. 
Результат неутешительный – за год 
средняя сумма, затрачиваемая на бу-
кет, увеличилась на 11%. Для его по-
купки потребуется 2567 рублей. По-
дорожали и отдельные цветы. Розы 
увеличились в цене на те же 11% – за 
штуку в среднем придется отдать 182 
рубля. Каллы и пионы подорожали 
на 8%, цена одного цветка составля-
ет в среднем 360 и 377 рублей соот-
ветственно. Средняя цена хризанте-
мы составляет 253 рубля, что на 7% 
больше, чем годом ранее, а гвоздики 
увеличились в цене на 4% – средняя 
цена составляет 65 рублей. 

Челябинская область: 
инфляция и автобус

Детский дом в Катав-Ивановске 
чуть не остался без нового автобуса. 
Виной всему оказались инфляция и 
нерасторопность чиновников. Заяв-
ка на приобретение транспортного 
средства была направлена в регио-
нальное министерство социальных 
отношений еще в августе 2023 года. 
Однако денежные средства посту-
пили на счет детдома только в этом 
году. Но приобрести на них автобус 
оказалось уже невозможно – цена 
за это время выросла на 1,6 млн ру-
блей. В итоге недостающие сред-
ства учреждению пришлось искать 
самостоятельно – к счастью, про-
финансировать покупку согласил-
ся один из местных предпринимате-
лей.  
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ВОСТРЕБОВАН ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН О «НОВЫХ ДЕТЯХ ВОЙНЫ» -

Фото: Якутский реском КПРФ

НА ДНЯХ главный редактор на
шей газеты «Советская Россия» 
Валентин Васильевич Чикин, 

увидев фотографию десятилетней де
вочки с флажком «Дети войны» на ок
тябрьском митинге коммунистов Яку
тии, позвонил и поделился мыслями о 
настоятельной необходимости законо
дательного решения: «Было бы здорово, 
если бы в нашей стране разработали и 
приняли закон о новых детях войны». Я 
попросила поручить мне эту тему.

Изучая материалы, совершенно не
ожиданно на сайте 24.ru наткнулась на 
информацию о законопроекте «О де
тях СВО», разработанном депутатами 
Госдумы. А кто именно его подгото
вил, не обозначено. В то же время от
мечено, что «депутаты придумали но
вую категорию льготников, но не при
думали им льготы». Данный норматив
ный акт в профильном комитете еще 
не обсуждался.

«Следовательно, проект закона, ви
димо, еще очень сырой, до конца не 
разработан», – подумала я. И тут же 
из других источников с удивлением уз
нала, что эта законодательная иници
атива лишь вводит категорию «Дети 
спец операции» и предусматривает вы
дачу им удостоверения! К сожалению, 
законопроект не предлагает никаких 
конкретных мер поддержки или льгот 
для детей спецоперации. Он, мол, 
лишь дает возможность региональным 
органам власти разрабатывать специ
альные программы помощи, социаль
ные пособия, услуги и субсидии.  

А зачем это нужно, если многие ре
гионы уже разработали такую доку
ментацию? К примеру, что положено 
семьям участников СВО – их детям, 
женам (мужьям), родителям – подроб
но расписали Башкирия, Приморский 
край, Орловская область и другие. 
Именно эти регионы сегодня оказы
вают большую помощь своим бойцам 
и их детям. Каждый регион, учитывая 
свои финансовые возможности, назна
чает социальную помощь семьям мо
билизованных, служащих по контрак
ту и добровольцев СВО. 

Не понравилось и то, что выше
упомянутый законопроект предлагает 
признать детьми спецоперации только 
несовершеннолетних, живущих в зоне 
СВО. А как быть с детьми из других ре
гионов?!  

Анализируя проекты, пришла к вы
воду, что нам действительно остро не
обходим закон «О новых детях вой
ны», охватывающий все регионы стра
ны, но, конечно, особо выделяя несо
вершеннолетних, проживающих в зоне 
СВО. 

Сегодня на Донбассе погибло нема
ло российских солдат. А сколько вою
ют?! И практически у всех есть семьи, 
дети и даже внуки…  

Например, как можно проигнориро
вать детей войны из Якутии, чьи отцы, 
а это порядка более пяти тысяч чело
век, ушли сражаться с фашистами за 
освобождение Донбасса и Новорос
сии?!  

ПОЛГОДА назад по WhatsApp
группам широко распространи
ли данные о погибших на СВО 

якутянах, причем раскладку дали по 
всем 34м улусам республики. Называ
лись сотни погибших. А мои подруги – 
ученыйфизик, учителя математики, 
сотрудник банка, бухгалтер, предпри
ниматель, полицейский, соцработник – 
называли еще адреса и имена.

А теперь сравните. По сведению ав
тора якутской «Википедии» Николая 
Павлова, на 1 января 2023 года «в Ин
дии проживает около 1,3 миллиарда че
ловек, а в Якутии на почти такой же 
площади нет и миллиона».

В Якутии в июне 2023 года нако
нецто был зарегистрирован миллион
ный житель. Включая русских, укра
инцев, якутов, татар, бурятов и других, 
всего проживает 127 национальностей.

Из миллиона якутян численность 
якутов не превышает 500 тысяч чело
век, а малочисленных народов Севе
ра – всего 32 860 человек, в том чис
ле эвенков – 18 232, эвенов – 11 657, 
 долган – 1272, юкагиров – 1097, чук
чей – 602.

В годы Великой Отечественной вой
ны, согласно известному приказу Иоси
фа Виссарионовича Сталина, предста
вителей малочисленных народов Севе
ра на фронт не призывали. Несмотря 
на это, многие шли воевать по веле
нию сердца и долга, особенно студен
тысеверяне, обучавшиеся в централь
ных вузах страны. Знаю случай, ког
да житель Булунского района, а это 
море Лаптевых, Ледовитый океан, из
за отсутствия в то время транспор
та, отправился на фронт на лыжах… 
А сейчас жители арктических улусов 

в зону боевых действий едут массово.  
– Галина, перестань меня выдавать 

замуж! – однажды рассердилась на 
меня одна из племянниц. – За кого вы
йду?! Ты разве не замечаешь, что сей
час даже на улицах так мало молодых 
людей моего возраста...

Комуто может показаться, что я не
много отступаю от темы – законопро
екта о новых детях войны. Но данный 
вопрос невозможно раскрыть без упо
минания об их отцах и о проблемах се
мей солдат, защищающих Родину...

С начала СВО из числа якутов 11 че
ловек удостоены высокого звания «Ге
рой России». Не зря! Президент РФ 
Владимир Путин както особо выделил 
героизм бойцов СВО из Якутии. «Вою
ют они действительно круто, герои
чески. Сильные мужчины, сильные ребя
та», – похвалил президент.  

Да, слова Владимира Путина под
тверждают однополчане наших бой
цовземляков. «Научите меня быть 
якутом», – воскликнул один из них, 
восхищаясь бесстрашием и мужеством 
наших парней. И это высказывание 
участника СВО широко растиражиро
вали в интернете.  

О якутянах – участниках СВО есть 
много удивительных фактов, которыми 
можно только гордиться. «Советская 
Россия» об этом не раз писала. Приве
ду только два малоизвестных.  

Первый факт. Шестеро родных 
братьев Курышевых из маленькой де
ревни Первый Кангаласс Нюрбинско
го улуса мужественно сражаются на 
передней линии СВО, правда, в разных 
направлениях. Один из них десант
никштурмовик, второй – минометчик, 
третий – дроновод, четвертый – води
тель, пятый – разведчик и шестой – за
ряжающий. 

А их мама до сих пор проживает в 
ветхом аварийном домишке, где вы
росли эти героические немногослов
ные ребята с позывными «Курыш», 
«Мирный», «Вики», «Кока», «Мо
сква», «Хатыы». Семьи братьев, а зна
чит, и их дети, по большому счету, тоже 
живут очень скромно. Люди, видя фо
тографию, где запечатлена родитель
ская жалкая хибарка, в соцсетях руга
ют власть за равнодушие к близким от
важных бойцов.  

Второй факт. 38летний участник 
СВО Александр из Горного района, по
лучив тяжелое ранение в бою, попро
сил товарищей отрезать ему ногу, но 
те не смогли это сделать. Тогда парень, 
чтобы не умереть от гангрены, сам себе 
отрезал ногу ножом. После этого он 17 
дней ждал эвакуацию в окопе. 

С середины лета Александр прохо
дит лечение в госпитале в Волгограде.  

Третий факт. Многодетная мама 
из села Маган Марина Бахилина, два 
сына которой сегодня защищают Роди
ну, о своем желании работать поваром 
на передовой линии высказалась во 
время встречи группы матерей участ
ников СВО с Владимиром Путиным. 
Тогда президент страны, поблагодарив 
якутянку, сказал, что нет необходимо
сти отправлять матерей на СВО. Но 
настойчивая женщина добилась своей 
цели – быть рядом с сыновьями, пусть 
не со своими. Второй год она в поле
вых условиях готовит бойцам вкусные 
горячие обеды, даже печет пирожки... 
Один из ее сыновей, кадровый воен
ный, за проявленные храбрость и му
жество награжден орденом Мужества.

Как отмечено выше, у всех наших 
бойцовякутян – обостренное чув
ство долга перед Родиной, посколь
ку в каждой семье отцы и деды вое
вали против фашистской Германии 
и самоотверженно трудились в тылу. 
Они презирают националистическое 
чванство и очень любят свою суровую 
 землю.  

К сожалению, есть и другие причи
ны. Сегодня многие из наших ребят 
якутян, особенно селян, отправляют
ся на фронт, заключая контракт по 
причине многочисленных своих дол
гов, ведь в глубинке царит безработи
ца. У нас на Севере (не будет преуве
личением, если скажу) немало семей, 
взяв кредиты, не могут расплатить
ся. К примеру, трое моих двоюродных 
братьев, отправившихся на фронт, по
грязли в кредитах. 30летний Михаил в 
ноябре прошлого года после очередно
го боя пропал без вести. Двое продол
жают воевать.

Николай дважды ранен, чудом 
остался жив. Хирурги не все осколки 
смогли вытащить, несмотря на это, он 
после госпиталя, хромая, возвращает
ся на поле боя. Кстати, так поступают 
практически все якутяне: «Как я могу 
бросить своих товарищей, ведь они в 
окопах!» Вот такие наши ребятасеве
ряне – честные и совестливые.

«Научите меня 
быть якутом»

(Окончание на 2-й стр.)
(Окончание на 2-й стр.)

В советское время, когда СССР поражал мир космическими до-
стижениями, наша страна пела, что на Марсе будут яблони цве-
сти. А ученые строили планы создания в космосе энергетиче-
ских объектов, которые позволят использовать неиссякаемую 
энергию солнца и полностью обеспечить человечество энерге-
тикой. 

Развал Союза и рыночная экономика практически свернули в 
РФ высокие космические проекты наших ученых. Хотя дефицит 
энергии с каждым днем нарастает. 

На круглом столе, проведенном фракцией КПРФ, обсужда-
лись вопросы создания системы аэрокосмической энергетики.

«Это очень важная про
блема», – подчеркнул лидер 
КПРФ Геннадий Андреевич 
Зюганов, открывая дискус
сию.

«Фракция Компартии Рос
сии и наш научноэкспери
ментальный совет по пере
довым технологиям уделял и 
уделяет особое внимание об
суждаемой теме. Я был во 
всех научных центрах, хорошо 
знаю атомную промышлен
ность, проехал все крупней
шие заводы и исследователь
ские центры, много лет рабо
тал в Совете Европы, мой пер
вый заместитель Мельников 
Иван Иванович – единствен
ный от Думы, кто в Совете Ев
ропы возглавлял Комитет по 
науке и высоким технологиям.

Европа и американцы объ
явили войну на уничтожение 
нашего уникального мира, на
шей тысячелетней цивилиза
ции. Но всё это провалится с 
треском, мы одержим и в этот 
раз верх. Но вот в области об
разования и науки, к сожале
нию, эксперимент 1991 года, 
когда была предана великая 
советская цивилизация с ги
гантскими достижениями, на
нес огромные потери, и они 
пока невосполнимы».

Г.А. Зюганов напомнил, что 
в марте 2025 года исполняет
ся 60 лет легендарному поле
ту одиннадцатого космонавта, 
дважды Героя Советского Со
юза Алексея Архиповича Ле
онова. Он через четыре года 
после исторического полета 
Юрия Алексеевича Гагари
на первым вышел в открытый 
космос. И, несмотря на то, что 
его скафандр раздуло, сумел 
ворваться снова в корабль, 

спас себя и открыл новую эру.  
«Тогда, – по словам комму

ниста, – специалисты поняли, 
что в космической среде мож
но создать большую станцию 
и решать задачи на будущее: 
выращивать новые материа
лы, получать энергетику, соз
давать новые лекарства и рас
тения. Через пару лет после 
его исторического полета был 
проведен в Америке великий 
симпозиум. Собрались самые 
лобастые, самые толковые и 
приняли решение: в ближай
шие 30 лет осчастливить чело
вечество солнечной энергети
кой.

Я читал эту программу. 
Честно говоря, идея была ве
ликолепная – построить через 
30 лет Царство Божие на зем
ле, новый коммунизм. Но ког
да стали подводить итоги, ока
залось, что появились новые 
болезни, энергетические мощ
ности не справляются, дефи
цит энергии стал всепланетар
ным, целые страны голодают и 
проблема только обострилась.

Мой личный вывод таков: 
социальная система, имену
емая капитализмом, не спра
вится с задуманными плана
ми. Сегодня они решили на 
поле боя доказать, что якобы 
правы, ничего из этого не вы
йдет.

Космическая эра нам от
крывает большие возможно
сти в области энергетики. Я 
хочу поблагодарить всех здесь 
ученых, специалистов, депута
тов, которые занимаются этой 
темой. Мы будем вас макси
мально поддерживать».

В постсоветский период 
подорвали научную работу. 
По мнению Г.А. Зюганова, 

«преступная приватизация в 
 1991м и в последующие годы, 
которую насильно нам на
вязали», «под диктовку поч
ти 50 цэрэушников оценива
ли наши предприятия... целые 
коллективы, научные школы 
продавали по цене меньше 
3 процентов реальной стои
мости. Уничтожили 80 тысяч 
предприятий, разогнали 50 
тысяч коллективных хозяйств. 
И сейчас мы в области энерге
тики топчемся на том же уров
не, который был и тогда».

По словам Зюганова, «мы 
прибавили всего 8 процен
тов за 34 года, американцы 
– 46, Китай в 13 с половиной 
раз увеличил объем и мощь 
свою. В той области, о кото
рой мы говорим, они продви
нулись далеко вперед. А мы 
еще в 80е годы сформулиро
вали эту идею, в 90е в Центре 
Келдыша она была продумана 
и математически обеспечена, 
наши крупнейшие специали
сты плотно работали над ней. 
Но сейчас не получили долж
ной поддержки и финансиро
вания».

Геннадий Андреевич пред
ставил структуру отечествен
ной энергетики: «Она доволь
но любопытная. Гидроэнер
гетика дает 17,2 процента, 
атомная – 18,4, тепловые элек
тростанции – почти 64, а сол
нечная и ветровая – 0,66. Идея 
космической электростанции, 
на мой взгляд, очень перспек
тивна, но как любая сложная 
идея требует особого государ
ственного подхода. 

У нас в этом плане есть по
трясающий опыт. Еще идет 
Гражданская война, Ленин 
приглашает специалистов и 
говорит: «Подготовьте мне 
план ГОЭЛРО». У меня на 
столе лежит их план подго
товленный – 700 страниц, 200 
ученых. Среди них было все
го пять большевиков, многие 
не разделяли сути советской 
власти. Но Ленин сказал: «Го
товьте, мы это реализуем». И 
реализовали. Без этой рабо
ты не было бы ни индустриа
лизации, ни коллективизации, 

ни культурной революции, ни 
Победы в мае 1945го. 

…Сейчас нам нужны люди 
такого ранга, такого уровня. 
С нами над этой темой плотно 
работал Жорес Иванович Ал
фёров. Он был в партии вла
сти, потом пришел и сказал: 
«Я там не могу. Все говорят за 
науку и образование, а голо
суют против. При таком фи
нансировании мы никуда не 
продвинемся». И 20 лет у нас 
блестяще работал. По моей 
просьбе он прочитал, оставив 
в наследство, три крупнейшие 
лекции, в Думе весь зал был 
забит, на ступеньках сидели 
ребята». 

Интерес к науке в России 
большой. «И никакая власть 
без серьезной науки не может 
развиваться, – уверен Зюганов. 
– И великих стран без фунда
ментальной науки и развитой 
прикладной не бывает. Сей
час мы сражаемся на поле на
уки и образования. И должен 
сказать, что косность и нелю
бознательность некоторых чи
новников, министерств и ве
домств меня иногда приводят 
в шок. …Ту область знания, 
которая обсуждается на «кру
глом столе», мы всегда поддер
живали и будем максимально 
ее поддерживать». 

Микрофон перешел в руки 
ученых. 

«Это люди, которые всегда 
думали о стране», – предста
вил их Геннадий Зюганов.    

Директор Научно-иннова-
ционного инженерного цен-
тра «Силовой адаптивной 
фотоники и солнечной аэро-
космической энергетики» РТУ 
МИРЭА Владимир Фёдорович 
Матюхин выступил с докла-
дом, подготовленным группой 
ученых под руководством пре-
зидента Российского техноло-
гического университета акаде-
мика Александра Сергеевича 
Сигова, в котором изложены 
предложения, направленные 
на создание нового поколения 
энергетики России, – солнеч-
ной аэрокосмической энерге-
тики. 

Круглый стол фракции КПРФ в Госдуме

Энергия космоса
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Это направление, по словам 
Матюхина, позволяет повы-
сить энергетический уровень 
страны, решить проблемы 
экологии, обеспечить новый 
уровень обороноспособности. 

Традиционная энергетика 
заходит в определенный ту-
пик. Ее развитие связано с за-
грязнениями, большими по-
терями и ресурс этой энер-
гетики исчерпаем, еще 30–50 
лет – и мы останемся ни с чем. 

Показывая на слайдах и 
объясняя на словах, Влади-
мир Фёдорович доказывал: 
использование атомной энер-
гетики ставит вопросы: что 
делать после утилизации при-
боров, отходов? Могут быть 
аварии с катастрофически-
ми последствиями для людей, 
окружающей среды.

Развивается и будет разви-
ваться гидроэнергетика. Но 
и здесь не без негативных по-
следствий. Наносится суще-
ственный урон рыбному хо-
зяйству, большие простран-
ства заливаются водой.

Наиболее ясное и понят-
ное направление – это сол-
нечная энергетика. Падаю-
щая на Землю энергия све-
тила составляет порядка 10 
в пятой тераватт энергии. За 
год это примерно 10 в восьмой 
раза больше, чем может по-
треблять всё человечество. За 
одну минуту падает на Землю 
столько энергии, что ее хва-
тит, чтобы обеспечить целый 
год энергией все человечество.

В настоящий момент се-
рьезно развивается в мире 
наземная солнечная энерге-
тика. Она принимает и пре-
образует солнце в электриче-
ский сигнал. Но тоже несет в 
себе ряд трудных моментов.

Американский ученый 
Петр Глазер предложил в 
1968 году брать энергию сол-
нечную в космосе, преобра-
зовывать в СВЧ или лазерные 
пучки и передавать ее на Зем-
лю в нужное место, в нужное 
время в достаточно большом 
количестве.

Матюхин с энтузиазмом, 
убедительно, не замечая вре-
мени и регламентов, доносил 
аудитории, как можно пол-
ностью обеспечить весь мир, 
всю планету экологически 
чистой, недорогой аэрокос-
мической энергетикой. Для 
этого нужно всем ученым, 
промышленникам, руководи-
телям всех рангов работать 
честно, дружно в одном на-
правлении – на благо всех жи-
вущих на Земле.       

Но, оказывается, не все 
стремятся работать во имя 
добра и процветания челове-
чества. Россия остается под 
прицелом агрессивно настро-
енных стран.  

«РФ обложена со всех сто-
рон военными базами, угро-
за идет со всех сторон. Наша 
страна в огненном кольце, в 
любой момент можно ждать 
неприятностей», – с беспо-
койством он констатировал. 
Придумываются варианты 
уничтожения нашей страны. 
Это и мгновенные войны, и 
обезоруживание… Нам нуж-
но обязательно иметь такие 
средства и технологии, кото-
рые позволили бы париро-
вать все эти угрозы, подчёр-
кивал Матюхин. 

Американцы тоже очень 
серьезно работают над кос-
мической энергетикой, но ис-
ключительно в своих интере-
сах. Ими уже проведено мно-
го работ в интересах минобо-
роны США. 

Что мы предлагаем? Дело 
в том, что мы имеем дело с 
определенной энергетиче-
ской системой. Эта система 
в мирное время может давать 
энергию в любую точку на-
шей страны, а в момент Ч она 
может занимать круговую 
оборону, то есть создавать 
определенную структуру, и 
энергия, передаваемая на 
стратосферные комплексы, а 
это десятки мегаватт, может 
создавать так называемый 
энергетический барьер недо-
ступности. То есть на рассто-
янии 500 тысяч километров 
космические и воздушные 
объекты не смогут преодо-
леть этот барьер. Плотность 
энергии такова, что они будут 
поражаться.

«По сути дела мы в ХХI 
веке сможем обеспечить себя 
вот этим энергетическим щи-
том или энергетическим поя-
сом защиты... Возможно, этот 
будет энергетический купол, 
который позволит нам спо-
койно смотреть в будущее и 
развивать нашу страну, не 
опасаясь каких-либо дей-
ствий со стороны наших ува-
жаемых и не уважаемых вра-
гов», – утверждал ученый.

Но… Чиновники, люди с 
рыночным мышлением, не 
слышат науку. Они что, наде-
яться купить за свои милли-
арды единоличную безопас-
ность?    

«Мы выступали на фору-
мах «Армия-2021, 2022, 2023» 

и направляли наши предло-
жения в наше Минобороны. 
Что получили? Топтание на 
месте. 10 лет топтания на ме-
сте! Мы так потеряли темп! В 
общем, ученые работали бес-
корыстно, бесплатно 10 лет. 
И старались не отстать от ми-
рового уровня. Но, к сожале-
нию, без денег, без ресурсов 
продвинуться дальше теоре-
тических исследований нам 
не удалось», – констатировал 
Матюхин. Хотя каждый день 
слышим, что стране нужен 
технологический суверенитет. 

«Так мы и добиваемся ре-
шения это стратегической за-
дачи», – повторял Матюхин.  

Ученый перечислил, каки-
ми темпами развивается на-
учное направление аэрокос-
мической энергетики в Япо-
нии, в Китае, в США… Там 
отлично финансируют науку. 
А российские ученые продол-
жают бодаться с чиновника-
ми. Может, не все ненавидя-
щие свою страну сбежали за 
бугор?   

Матюхин назвал некото-
рые суммы, которые срочно 
нужны для продолжения ис-
следований.    

Тут же откликнулся 
Г.А. Зюганов:

«Вы сейчас назвали цифры. 
Для бюджета это не цифры. 
Это деньги, которые можно 
завтра взять из Резервного 
фонда и направить на науч-
ные направления, если будет 
понятно, что это принесет 
пользу и обеспечит безопас-
ность».

Зюганов вспомнил, как 
Сталин обеспечивал ученых 
средствами, всем необходи-
мым, ради научных достиже-
ний и обеспечения безопас-
ности страны. До сих пор на 
том заделе держится и сегод-
няшняя Россия.

Лидер КПРФ поблагода-
рил Матюхина:

«Спасибо Вам, Владимир 
Фёдорович, за очень обсто-
ятельный доклад. Вы в лице 
депутатов нашей фракции, 
нашей комиссии и совета по-
лучите максимальную под-
держку. Мы не хвалимся. У 
нас огромный опыт, связан-
ный с поддержкой интерес-
ных инициатив».

Аудитория наградила уче-
ного аплодисментами.  

О преимуществах солнеч-
ной энергетики говорил заме-
ститель генерального дирек-
тора НИИ «Полюс» Павел 
Иванович Абрамов. 

Он просчитал, что «исполь-
зование солнечной энергии 
предотвратит кризисы». Че-
ловечеству не придется бес-
покоиться о парниковом эф-
фекте, а если говорить об 
углеводородном топливе, то 
не придется открывать новые 
месторождения и следить за 
ценой барреля на мировом 
рынке. К тому же «прирост 
расхода нефти ежегодный – 2 
процента, при сохранении та-
кого соотношения нефти хва-
тит нам до 2057 года, и всё».

Спасет нас солнечная энер-
гетика. 

Об использовании солнеч-
ной энергии рассказал про-
фессор физического факуль-
тета МГУ Юрий Андреевич 
Пирогов.

О том, как можно с помо-
щью солнечной энергии заря-
жать дроны, изложил собрав-
шимся академик Владимир 
Алексеевич Черепенин.   

Выслушав ученых, депу-
тат-коммунист Николай Ва-
сильевич Арефьев, борющий-
ся за возрождение мелеющей 
Волги, не сдержал эмоций и 
с восторгом воскликнул: спа-
сением русской реки может 
стать космическая энерге-
тика, она заменит Волжский 
каскад гидроэлектростанций, 
и река станет свободной!

Он согласен с Г.А. Зюга-
новым, что средства на боль-
шую науку для получения аэ-
рокосмической энергетики в 
бюджете можно найти. И он 
к этой работе тоже подклю-
чится.  

Участники «круглого сто-
ла» приняли рекомендации, 
которые направят в прави-
тельство, чтобы министер-
ства прониклись значимо-
стью проектов ученых по 
добыче и использованию 
солнечной, космической 
энергетики и способствовали 
развитию передового и наи-
более востребованного науч-
ного направления. 

Г.А. Зюганов порекомендо-
вал тем, кто будет готовить 
обращения в органы испол-
нительной власти, вести ди-
алог в плоскости конструк-
тивно-делового разговора с 
высшей властью. В данном 
случае за безопасность стра-
тегии отвечает президент. 
Мы регулярно встречаемся. 
Мы представим материалы 
с полным расчетом. Но всё 
должно быть в приемлемой 
форме для принятия полити-
ческого решения.

Галина ПЛАТОВА

Энергия 
космоса 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Думаю, Прокопий, работник шино-
монтажа, уехал на фронт, чтобы прокор-
мить свою семью, рассчитаться с долга-
ми по ипотеке, а также с многочислен-
ными кредитами, которые взял, напри-
мер, собирая троих детей в школу. Если 
у Николая жена Варвара – разумная хо-
зяйка (вдвоем воспитали хороших сыно-
вей, один учится, другой проходит сроч-
ную службу в Вооруженных Силах), то 
Прокопию со второй половиной, мяг-
ко говоря, не повезло. Пока он, заклю-
чив контракт ради спасения детей от 
беспробудного безденежья и нищеты, 
рискуя жизнью, воюет, молодая жена 
Светлана, бывший учитель начальных 
классов, во время пандемии устроив-
шись в закрытую зону санитаркой, по-
чувствовав вкус больших денег, остави-
ла семью без внимания. 

Дети в основном живут у бабушки с 
дедушкой, которые тянут всех на кро-
шечные пенсии по старости. А Про-
копий все надеется, что супруга оду-
мается, поэтому не разводится… Моя 
тетя Мария нынешней осенью ходила 
в администрацию поселка с вопросом: 
какая- нибудь помощь родителям участ-
ника СВО полагается или нет? Ей отве-
тили: «Мы отправим вам фрукты. Это 
единовременная помощь»… 

Думаю, такие трудные житейские си-
туации должны быть прописаны в зако-
нопроекте о новых детях войны. Моих 
племянников, детей войны, должен за-
щитить закон. И подобных случаев в ре-
спублике, да и во всей стране, предоста-
точно… 

КОГДА речь идет о законе о но-
вых детях войны, перед глазами 
невольно предстают и дети-инва-

лиды лидера коммунистов города Якут-
ска, участника СВО Саввы Михайло-
ва, посмертно награжденного орденом 
Мужества. В годовщину его смерти, 8 
ноября 2024 года, коммунисты в Якут-
ском рескоме КПРФ провели траур-
ный вечер. Люди очень тепло говори-
ли о Савве Анатольевиче. Чтобы чита-
тель имел представление о нем, приведу 
высказывания жителей Якутска на этом 
мероприятии.

Директор школы №26 города Якут-
ска, депутат Якутской гордумы Айаан 
Васильев:

– Савва Михайлов вырос в рабочей 
многодетной семье. Он, работая в ор-
ганах законодательной и исполнитель-
ной власти, хорошо узнал жизнь респу-
блики, изнутри увидел механизмы рабо-
ты властных структур. С 2019 года ру-
ководил Управой Строительного округа 
города Якутска. Численность населения 
многопроблемного округа, по-моему, со-
ставляет 60–80 тысяч человек. Если 
подумать, это меньше Нерюнгринского 
района, но больше Мирнинского...

Жительница 17-го квартала Якутска 
Екатерина Возник:

– О ком мы обычно плачем? О близ-
ких, друзьях... А о каком-нибудь чиновни-
ке кто-то, скажите, заплачет? А мы, 
узнав печальную весть о кончине Саввы 
Анатольевича, как и все, плакали…

Наш глава Михайлов находился на свя-
зи с нами, жителями Строительного 
округа, 24/7 (двадцать четыре часа семь 
дней в неделю). Он трудился в таком ре-
жиме, как экстренные службы, – денно и 
нощно, без выходных и праздников. От-
вечал на все наши телефонные звонки, 
реагировал на сообщения по WhatsApp…

Член женсовета Строительного окру-
га Надежда Алексеева: 

– Савва Михайлов для нас, простых 
жителей самого сложного округа горо-
да, останется в наших сердцах как Ком-
мунист с большой буквы. Он был умным, 
глубоко порядочным, честным, справед-
ливым и внимательным руководителем.

Девятиклассница Владилена, в мла-
денчестве перенесшая операцию на 
сердце и страдающая хрупкостью ко-
стей, и пятиклассник Всеволод, тоже с 
букетом болезней, вместе с мамой Ва-
лерией Протопоповой пришли на меро-
приятие в честь памяти их отца и мужа 
Саввы Михайлова.

За этот сложнейший год дети Саввы 
Анатольевича как-то резко повзросле-
ли, стали еще более рассудительными 
и серьезными. Пока они находились в 
моем кабинете, с удивлением обнаружи-
ла, что ребятишки стали с мамой обсуж-
дать свои сложные житейские проблемы 
на равных… 

Целый год меня мучил вопрос: как 
они, бедные, живут без отца? Ведь де-
нег катастрофически не хватает даже на 
элементарные вещи. И когда Валерия 
отправляла мне по WhatsApp домаш-
ние фото, я невольно вглядывалась, что 
у них на столе…

Валерия Александровна ранее все 
время ухаживала за маленькими боль-
ными детьми, поэтому вынужденно не 
работала. А сейчас, выполняя послед-
нюю волю мужа – воспитать детей до-
стойными людьми, как пчелка, денно 
и нощно трудится по специальности – 
она теперь военный психолог. Она, с 
виду хрупкая, на самом деле сильный 
человек, оказывает психологическую 
помощь раненым участникам СВО, тя-
жело переносящим невзгоды. Но чаще 
всего ей приходится работать с бывши-
ми зэками, воевавшими в зоне СВО. 
Ей каждый день приходится слушать 
беспардонную ругань... 

Поначалу мизерной зарплаты ни на 
что не хватало. У Валерии Алексан-
дровны незадолго до гибели Саввы умер 
отец, а мама ушла в мир иной, когда она 
была совсем малышкой. Так что не на 
кого опереться.  

Сначала понемногу помогали друзья, 
подруги... Изредка и я перечисляла ей из 
своей зарплаты… К сожалению, все ря-
довые якутяне страдают безденежьем. 
И это подтверждает недавняя информа-
ция под заголовком «Среди регионов с 
большой зарплатой Якутии нет», разме-
щенная на сайте SakhaNews. Но потом, 

когда Валерия решилась уйти 
с работы и поискать другую, 
ей немного повысили выпла-
ты.

ДОЧКА Владилена вме-
сте с группой детей 
бойцов СВО нынешним 

летом, получив бесплатные 
путевки по линии Министер-
ства образования РС(Я), езди-
ла на море – в Краснодарский 
край, лагерь «Созвездие». Но 
девочки и мальчики с перво-
го же дня пребывания на юге 
стали плакать и проситься об-
ратно домой. СМИ сообща-
ли, что там их никто не ждал, 
– выяснилось, что тендер вы-
играл другой лагерь, «Зарни-
ца». В этом лагере царила ан-
тисанитария: везде клопы, та-
раканы, грязное белье… В ма-
леньких душных комнатках с 
разбитыми окнами ютились 
по 6–8 человек. Еда тоже была 
отвратительной. 

Валерия, как и другие ро-
дители, хотела, чтобы дочка- 
подросток, получившая ог-
ром ный стресс из-за потери 
любимого отца, отдохнула, от-
влеклась от страшных мыслей, но, увы… 

Весь август интернет гудел по поводу 
этого беспредела. Однажды прошла ин-
формация, что два высокопоставленных 
чиновника из министерства лично пое-
хали на юга разбираться, ведь республи-
ка на отдых детей потратила огромные 
деньги… Но потом все замолкло. По 
крайней мере я ничего не слышала. 

Знают ли депутаты Госдумы об этих 
вопиющих случаях пренебрежительно-
го отношения к детям участников СВО, 
среди которых есть и дети-инвалиды, 
как Владилена Михайлова, потерявшая 
отца?! Это крайне несправедливо по от-
ношению к ней, ведь из-за плохого здо-
ровья она и без того находится в непро-
стой ситуации.

Организаторы с обеих сторон, допу-
стившие издевательство над детьми и 
их родителями, должны понести стро-
гое наказание. Получается, что кто-то 
нажился на халявных деньгах, брошен-
ных на ветер другими безответственны-
ми чиновниками. А может, был сговор? 
И это тоже должно быть прописано в за-
коне о новых детях войны, чтобы не до-
пустить подобных ЧП. 

Валентин Васильевич Чикин правиль-
но сказал, что за разработку законопро-
екта о новых детях войны должны взять-
ся только депутаты-коммунисты Госду-
мы, с самого начала создания партии 
по-настоящему борющиеся за интересы 
народа. Они и ближе к простым людям, 
прекрасно знают, кто и как живет, кто 
чем дышит. 

И главной целью КПРФ является по-
строение общества социальной справед-
ливости на принципах коллективизма, 
свободы, равенства. Задача коммуни-
стов – борьба за идеи добра и справед-
ливости. Забота о людях – всегда была 
во главе угла наших депутатов-комму-
нистов Госдумы. Но особо выделю сле-
дующих: Дмитрия Новикова, Алексея 
Корниенко, Сергея Обухова, Марию 
Дробот, Николая Коломейцева, Нину 
Останину, Алексея Куринного, Леони-
да Калашникова, Сергея Левченко, ко-
торые, часто приезжая в Якутию, очень 
внимательно подолгу слушали, разго-
варивали с простыми якутянами, а по-
том оперативно принимали решения по 
тем или иным проблемам. Думаю, имен-
но они смогут разработать очень нуж-
ный законопроект для нынешних детей 
войны. Надо учесть и то, что только у 
КПРФ есть низовые звенья в любых се-
лах, поселках и городах России, которые 
могут с мест дать справки по истинному 
положению дел.

А БОГАТЕНЬКИЕ единороссы и 
иже с ними новолюды, справо-
россы, ЛДПР-цы не смогут напи-

сать нормальный закон. Почему? Они 
никогда не снизойдут до проблем про-
стых смертных, не смогут прочувство-
вать их боль, отчаяние. Они всегда в 
первую очередь думали о себе любимых 
– где бы хапнуть побольше.

До сих пор меня возмущает нелест-
ное, пренебрежительное высказывание 
одной депутатши Ил Тумэна о своем 
высокопоставленном чиновнике-сорат-
нике из партии власти «Мой дом – Рос-
сия»: «Слушай, говорят, N не ворует. 
Боится, значит – дурак, наверное…»

Если бы единороссы отказались от 
своих баснословных зарплат и пенсий в 
пользу народа, хотя бы во время СВО, 
может быть, я поверила в их красивые 
речи. Положение в стране изменится в 
лучшую сторону только тогда, когда у 
них будет такая же зарплата и пенсия, 
как у рабочего, животновода, оленево-
да, рыбака. И когда их животы будут ур-
чать, как у простых трудяг, может быть, 
заработают мозги, проснется совесть, 
если, конечно, она у них есть…

Во время пандемии коронавируса моя 
подруга, учитель математики высшей 
категории, отчаявшись от наглости вла-
стей предержащих, сказала: «Оказыва-
ется, нам нужны только продавцы и во-
дители. Больше никто…» Может, она 
где-то права…

Еще раз повторю, только депута-
ты-коммунисты Госдумы и региональ-
ных парламентов смогут подготовить 
сильный и справедливый закон о новых 
детях войны. Только они смогут компе-
тентно расписать права детей бойцов 
СВО, а также условия предоставления 
жилья, проведения в квартирах ремон-
та, ежемесячные пособия, льготы при 
поступлении в учебные заведения, в том 
числе в вузы, двойные пенсии детям по-
гибших бойцов… 

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ
г. Якутск

«НАУЧИТЕ МЕНЯ 
БЫТЬ ЯКУТОМ»

Фото: Якутский реском КПРФ

Дети погибшего в зоне СВО коммуниста Саввы Михайлова –  
Всеволод и Владилена – сидят за Партой Памяти в школе, где учился их отец

Презентацию Хрущёвой  
отменили в Ельцин-центре

В Ельцин-центре 26 ноября должна была выступить правнучка Никиты 
Хрущёва – Нина Львовна Хрущёва. С 1991 года она живет в США и ра-
нее уже не раз отметилась резкими выпадами по адресу России и даже 
призывами к расчленению нашей страны. Очередная операция с ее уча-
стием по информационному очернению России провалилась, даже не 
успев начаться: Нине Львовне не разрешили выступить в Ельцин-цен-
тре «по техническим причинам».

«Блестящая работа по пресече-
нию очередных щупальцев гибрид-
ной войны против России», – так 
прокомментировали несостоявше-
еся мероприятие свердловские ак-
тивисты, узнав, что Ельцин-центр 
вынужден был отменить выступле-
ние на своей площадке гражданки 
США.

Новость о том, что 26 ноября в 
Ельцин-центре запланировано вы-
ступление профессора нью-йоркско-
го университета New School Нины 
Хрущёвой, вызвала резко негатив-
ную реакцию общественности. Ведь 
60-летняя правнучка Никиты Сер-
геевича давно известна своей анти-
российской риторикой. Она больше 
30 лет живет в США, раздает интер-
вью западным СМИ, в которых без 
всякого повода заявляет о «виновно-
сти» России и даже призывает к тер-
риториальному расчленению нашей 
страны. Кроме того, Нина Львовна 
не раз осуждала проведение специ-
альной военной операции.

Общественники обратились в 
Генпрокуратуру и Минюст, по-
просив внести Хрущёву в список 
иноагентов, проверить ее много-
численные высказывания на пред-

мет соответствия российскому за-
конодательству, а также отменить 
само выступление. А уже спустя 
несколько часов стало известно, 

что выступление Нины Львовны в 
Ельцин-центре отменено и презен-
товать ее книгу «Никита Хрущев. 
Вождь вне системы» на площадке 
данного заведения никто не будет.

На информационных ресурсах 
Ельцин-центра скромно сообщает-
ся, что «мероприятие отменено по 
техническим причинам». Осталось 
только внести Нину Львовну в спи-
сок иноагентов и проверить ее вы-
сказывания на сепаратизм.

Н.Л. Хрущёва Фото: yeltsin.ru

Уважаемый  
Валентин Васильевич!

Попались на глаза 
сатирические рисунки, 
в том числе и на 
острые политические 
темы, известного ху
дож ника сатирика 
Херлуфа Бидструпа.

Помоему, некото
рые из них не потеряли 
актуальность и сейчас.

С неизменным ува
же нием, 

А. ДАНИЛИН

Дело наше  
правое, 
победа  
будет  
опять  
за нами!

Украина. АО «Пти-
цефабрика». Совет 
акционеров АО – 
страны НАТО, пред-
седатель совета 
– США.  В штате: 
А.М. Кравчук – (опе-
ратор); Л.Д. Куч-
ма – ремонтник; 
В.А. Ющенко – вет-
врач; А.В. Турчинов 
–  разнорабочий; 
П.А. Порошенко – 
птичник; В.А. Зе-
ленский – завлаб.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

История повторяется

Вскормили…

«Яйцо». Карикатура. Худ. Херлуф Бидструп.   
Изображение из открытых источников

Автор письма 
иронизирует:
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�Успехи� Российской� ар-
мии� угнетающе� действу-
ют� на� боевой� дух� украин-
цев,�пишет�британский�The�
Economist.�Украинская�раз-
ведка� считает,� что� Россия�
готовится� к� наступлению�
на� Запорожье.� ВСУ� гото-
вятся� к� обороне,� но� на-
строение� у� большинства�
украинских� солдат� и� офи-
церов� откровенно� пора-
женческое.

После десяти дней в окопах 
Работина Грише не повредила 
бы увольнительная. «Настала 
пора для секса, наркотиков и 
рок-н-ролла», – улыбается он, 
но его голос все еще подра-
гивает от фронтового адрена-
лина. 36-летний пехотинец из 
65-й бригады ВСУ только что 
прошел семь километров от 
позиции, таща на себе 60 кило-
граммов оборудования, вклю-
чая постановщик помех и боль-
шой аккумулятор – комплект, 
обеспечивающий выживание 
всякому, кто работает в Запо-
рожской области, где небо ки-
шит русскими беспилотника-
ми. В 2023 году, во время про-
вального контрнаступления 
ВСУ, каждый квадратный метр 
этой земли попадал в миро-
вые заголовки. Теперь насту-
пают уже русские, но интере-
са у мировой общественности 
гораздо меньше. «Началось, 
– говорит Гриша, вглядываясь 
в горизонт. – Прямо на наших 
глазах. Они идут – ползут себе 
и ползут, вверх и вниз, находя 
любые пути».

Украинская разведка счи-
тает, что Россия готовится к 
дерзкому наступлению на го-
род Запорожье, в 30 киломе-
трах от фронта. Когда имен-
но это произойдет, никто не 
знает, но военный смысл это 
имеет. Будучи одним из трех 
оставшихся центров тяжелой 
промышленности в стране, 
эта областная столица остает-
ся решающей для выживания 
Украины как государства… И 
вот линия фронта снова загу-
дела. Представитель Украины 
предупредил, что Россия мо-
жет вскоре бросить в бой до 
130 000 солдат.

Не все бойцы ВСУ убеждены, 
что наступление неизбежно. 
Полковник Алексей Хильчен-
ко, командир бригады быстро-
го реагирования, недавно раз-

вернутой в Запорожье, гово-
рит, что у России хватает дел в 
других местах. Он утверждает, 
что русские планировали от-
править для первоначальной 
операции две дивизии (20 000 
– 30 000 солдат), но половина 
была переброшена под Курск 
в поддержку контрнаступле-
ния против украинского втор-
жения. «Лемберг», командир 
батальона 118-й бригады на 
оборонительных позициях на 
юго-западе Запорожской об-
ласти, согласен. «Они еще не 
готовы ударить, но, когда бу-
дут, первый удар окажется са-
мым тяжелым», – считает он.

Украина решила не риско-
вать. Укрепления вокруг За-
порожья возводятся концен-
трическими кругами, расходя-
щимися от областного центра. 
Работа ведется основательно 
– минные поля, инженерные 
заграждения и железобетон-
ные конструкции – не в пример 
неразберихе, что царит среди 
подразделений ВСУ на сосед-
нем Донбассе, где по-прежне-
му разворачиваются самые тя-
желые бои. Там Россия насту-
пает темпами, невиданными 
с первых дней спецоперации. 
Русские командиры разрабо-
тали мрачную формулу, ко-
торая действительно работа-
ет: беспилотники, радиоэлек-
тронная борьба, управляемые 
авиа бомбы и волны штурмов. 
Русские бьют по ВСУ там, где 
те слабее всего, перерезая ли-
нии снабжения и окружая цели, 
а не нанося удары в лоб.

Проблемы Украины тем вре-
менем усугубляются – в ос-
новном из-за кадрового го-
лода. В армии уже давно нет 
добровольцев, а мобилиза-
ция не оправдала ожиданий: 
не удалось набрать и трети от 
намеченной цифры. Один вы-
сокопоставленный украин-
ский чиновник обеспокоен 
тем, что к весне ситуация гро-
зит стать непоправимой. Еще 
бóльшая проблема – качество 
новобранцев. «Лес», комбат 
65-й бригады ВСУ, говорит, 
что бойцы, которых присыла-
ют из штаба сухопутных войск, 
слишком возрастные, совер-
шенно не мотивированные и от 
них нет никакого прока. Все, за 
исключением нескольких чело-
век, старше 45. «Мне отправ-
ляют мужиков, которым за 50, 
со справками от врачей, где 

говорится, что они слишком 
больны, чтобы служить, – гово-
рит он. – Иногда у меня такое 
чувство, что я командую дет-
ским садом, а не боевым под-
разделением».

Поездка на учебный поли-
гон бригады подтверждает 
слова командира. Новобран-
цы собрались здесь на бое-
вое слаживание перед оправ-
кой в подразделения. Через 
несколько дней они окажутся 
на фронте. Последний из но-
вобранцев – Григорий, 51-лет-
ний рабочий из Полтавской об-
ласти в центре страны. Злато-
зубый и румяный, он щурится 
через очки с диоптриями +9, 
а стропы плохо подогнанно-
го бронежилета на его корена-
стом теле расстегнуты. Григо-
рий признается, что сам уди-
вился не меньше других, когда 
его забрали: он никак не ожи-
дал, что полуслепого мобили-
зуют. Неудивительно, что фи-
зические нагрузки даются ему 
очень тяжело – трудно даже 
ходить в бронежилете. Обра-
щаться с огнестрельным ору-
жием он уже привык. «Стрелять 
может каждый, – говорит он. – 
Вот только попадать в цель у 
меня не очень получается».

Общепризнано, что тяжелая 
для ВСУ ситуация на фронте 
сложилась с первых дней кон-
фликта, и многие опасаются, 
что значительное отступление 
украинских сил вскоре может 
стать неизбежным. Но пока что 
надвигающаяся угроза не дает 
солдатам в Запорожье рассла-
биться.

И все же системная слабость 
Украины явно подрывает мо-
ральный дух ее бойцов на пе-
редовой. Без надежд на демо-
билизацию или хотя бы на от-
дых даже самые стойкие на-
чали задаваться вопросом: не 
лучший ли выход прекращение 
огня? Бригадный офицер «Че-
чен», руководящий трениров-
кой новобранцев, говорит, что 
по-прежнему полон решимо-
сти сражаться до конца. Но и он 
признает, что гораздо меньше 
однополчан теперь разделяет 
его решимость: «Это уже даже 
не 50 на 50, а 30 на 70». «Лем-
берг» высказывается еще же-
стче. «В 2022 году я был готов 
рвать русских зубами, – гово-
рит он. – В 2023 году мне просто 
нужен был отдых. А теперь? Те-
перь мне уже на все наплевать».

ПРИДЕТСЯ ЗАМЕРЗАТЬ: 
Украина не смогла сохранить 
подстанции из-за коррупции

�Украина� не� возводила� за-
щитные� конструкции� для�
обороны� электроподстан-
ций,� что� поставило� под�
угрозу� энергообеспечение�
страны� зимой,� пишет� бри-
танская� Times.� Западные�
эксперты� предупреждали�
Киев� о� необходимости� за-
щитных� сооружений,� но� их�
не� возвели� из-за� бушующей�
в�энергетике…�коррупции.

На засекреченном объек-
те, расположенном где-то под 
Киевом, бригадир наблюдал, 
как взрывы молотят по бе-
тонной конструкции, кото-
рую помогала возводить его 
бригада, состоявшая из деся-
ти человек – британских во-
енных инженеров, офицеров 
разведки и дипломатов.

После нескольких месяцев, 
в течение которых приходи-
лось вести инженерно-строи-
тельные работы под постоян-
ной угрозой российских авиа-
ударов, этот ракетный тест, о 
котором сообщили источники 
The Sunday Times, стал куль-
минационным испытанием. 
Когда же в феврале работы 
были закончены, британские 
инженеры вместе со специа-
листами из США, Германии и 
Японии посоветовали своим 
украинским коллегам постро-
ить конструкции для защиты 
энергосистемы Украины от 
российских атак.

Однако девять месяцев спу-
стя правительство президента 
Зеленского так и не удосужи-
лось этого сделать. И всё это 
происходило на фоне обвине-
ний украинского правитель-
ства в коррупции, которая и 
тормозила работу.

Администрация президен-
та Украины, канцелярия пре-
мьер-министра и министер-
ство энергетики отказались от 
комментариев.

Подрядчики заявили о том, 
что они пытались присту-
пить к строительству защит-
ных сооружений, но были вы-
нуждены брать кредиты, что-
бы профинансировать мини-
мальный уровень работ для 
продолжения строительства; 
кроме того, по словам под-
рядчиков, требуемые соору-
жения далеки от завершения. 
В офисах одной из ведущих 
украинских строительных 
компаний, участвовавших в 
контрактах по защите элек-

троподстанций, прошли обы-
ски, – инициаторами были 
чиновники, которые, по сло-
вам представителей этой ком-
пании, действовали без орде-
ра; они производили изъятие 
компьютеров, телефонов и 
документов. Представители 
компании также заявили, что 
правительство не выделило 
им средств, необходимых для 
строительства защитных соо-
ружений.

«Если бы необходимое фи-
нансирование было предо-
ставлено, мы бы уже их за-
вершили, я уверен», – ска-
зал Николай Тимофеев, гене-
ральный директор компании 
«Автомагистраль», занимаю-
щейся строительством инфра-
структуры. – Если бы третий 
уровень защиты был завер-
шен вовремя… отключений 
электроэнергии было бы на-
много меньше».

Коррупция является ос-
новным препятствием, ме-
шающим вступлению Украи-
ны в ЕС; Брюссель настаива-
ет на необходимости прове-
дения реформ. «Несмотря на 
все свои усилия, страна не го-
това к вступлению; ей нужны 
масштабные внутренние ре-
формы», – сказал в прошлом 
году бывший президент Евро-
пейской комиссии Жан-Клод 
Юнкер.

В настоящее время для 
того, чтобы предотвратить 
крушение своей энергетиче-
ской системы, Украина ис-
пользует «первый и второй 
уровни» защиты, которые соз-
даны из габионов, поставля-
емых Великобританией (это 
простые клетчатые конструк-
ции, заполненные камнями), 
и установленные над землей 
большие бетонные защитные 
арки; кроме того, стране при-
ходится полагаться на исполь-
зование ряда современных си-
стем противовоздушной обо-
роны, предоставленных за-
падными партнерами.

В том случае, если До-
нальд Трамп после вступле-
ния в январе будущего года в 
должность сократит помощь 
Украине, Киеву, вполне ве-
роятно, придется экономить 
свои зенитные ракеты, и, как 
следствие, российские раке-
ты будут всё чаще поражать 
цели. Пострадают и украин-
ская промышленность, и по-
трепанная экономика этой 

страны – ключевые элементы 
«плана стойкости», о котором 
Зеленский объявил украин-
ским депутатам на совсем не-
давно. Не имея возможности 
отапливать свои дома, милли-
оны украинских беженцев мо-
гут отправиться на запад.

В сентябре, после летних 
отключений электроэнергии, 
администрация Зеленского 
инициировала увольнение ге-
нерального директора госу-
дарственной энергетической 
компании Украины Владими-
ра Кудрицкого, полагая, что 
он несет ответственность за 
неспособность обеспечения 
мер защиты. По мнению кри-
тиков, данный шаг, а также 
перестановки в кабинете ми-
нистров, которые его сопро-
вождали, только укрепили 
власть в руках главы админи-
страции Зеленского Андрея 
Ермака и его помощников. И 
один из них – Кирилл Тимо-
шенко, как сообщают люди 
,близкие к правительствен-
ным кругам, является неофи-
циальным куратором прави-
тельственных строительных 
проектов.

По утверждению одного 
бывшего чиновника, тесно со-
трудничавшего с офисом пре-
зидента, Тимошенко требовал 
от компаний 10% за отбор и 
представление их проектов на 
утверждение, а также хранил 
большие суммы «грязных» 
денег и распределял их сре-
ди неофициальных «добро-
вольных» советников из офи-
са президента. Кроме того, по 
словам упомянутого чиновни-
ка, Тимошенко собирает по 10 
тысяч долларов с тех компа-
ний, которые хотели бы, что-
бы президент посетил их во 
время официальных поездок 
по регионам.

Пресс-секретарь Тимошен-
ко опроверг данные обвине-
ния: «Кирилл Тимошенко 
не участвует в принятии ка-
ких-либо решений, имеющих 
отношение к строительству 
инфраструктурных объектов, 
и не имеет никакого отноше-
ния к процессам финансиро-
вания или управления этими 
проектами. Что касается об-
винений в правонарушениях, 
то обеспечить объективность 
и однозначно установить ис-
тину можно только в ходе 
проведения официального 
расследования».

Зарубежное досье

НАСТРОЕНИЕ ПОРАЖЕНЧЕСКОЕ: 
боевой дух ВСУ резко упал

Подразделениями группи-
ровки�войск�«Север» на Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение формированиям 
43-й механизированной, 57-й 
мотопехотной и 95-й десант-
но-штурмовой бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Волчанск, Липцы Харьков-
ской области и города Харь-
ков. Потери ВСУ составили до 
30 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины и 
четыре автомобиля.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Запад» улучши-
ли тактическое положение, 
нанесли поражение форми-
рованиям 14-й, 63-й механи-
зированных, 25-й воздуш-
но-десантной бригад ВСУ, 
35-й бригады морской пехо-
ты и 119-й бригады теробо-
роны в районах населенных 
пунктов Петропавловка, Ку-
пянск Харьковской области, 
Ямполь и Торское Донецкой 
Народной Республики. Отра-
жены пять контратак штур-
мовых групп 44-й механизи-
рованной бригады ВСУ и 1-й 
бригады нацгвардии. Против-
ник потерял до 400 военнос-
лужащих, боевую машину пе-
хоты, четыре пикапа и 105-мм 
орудие М101 производства 
США. Уничтожены станция 
радиоэлектронной борьбы 
и четыре склада с боеприпа-
сами.

Подразделения «Южной»�
группировки�войск заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции и нанесли поражение жи-
вой силе и технике 23-й, 54-й 
механизированных, 56-й мо-
топехотной, 46-й аэромобиль-
ной, 79-й десантно-штурмо-
вой бригад ВСУ, 37-й бригады 
морской пехоты и 110-й брига-
ды теробороны в районах на-
селенных пунктов Часов Яр, 
Верхнекаменское, Андреевка, 
Дачное, Сухие Ялы, Курахо-
во и Улаклы Донецкой Народ-
ной Республики. Потери про-
тивника составили до 300 во-
еннослужащих, два автомоби-
ля и два 105-мм орудия M119 
производства США. Уничто-
жена станция радиоэлектрон-
ной борьбы.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Центр» продол-
жили продвижение в глубину 
обороны противника, нанесли 
поражение формированиям 
24-й, 37-й механизированных, 
152-й пехотной бригад ВСУ 
и 1-й бригады нацгвардии в 
районах населенных пунктов 
Шевченко, Катериновка, Кле-
бан-Бык и Заря Донецкой На-
родной Республики. Отраже-
ны 12 контратак подразделе-
ний 42-й, 100-й, 117-й, механи-
зированных, 5-й штурмовой 

бригад, 49-го, 425-го штур-
мовых батальонов ВСУ, 35-й, 
38-й бригад морской пехоты 
и штурмовой бригады «Лють» 
национальной полиции Укра-
ины. Противник потерял 

свыше 440 военнослужащих, 
танк, два автомобиля и 122-мм 
гаубицу Д-30.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Восток» улучши-
ли положение по передне-
му краю, нанесли поражение 
живой силе и технике 113-й, 
 120-й, 241-й бригад тероборо-
ны в районах населенных пун-
ктов Новый Комар, Констан-
тинополь Донецкой Народ-
ной Республики и Темировка 
Запорожской области. Отра-
жены две контратаки штур-
мовых групп 33-й механизиро-
ванной бригады ВСУ. Потери 
противника составили до 110 
военнослужащих, боевая ма-
шина пехоты, два автомобиля 
и 152-мм самоходная артилле-
рийская установка «Акация».

Подразделениями� группи-
ровки� войск� «Днепр» нане-
сено поражение формирова-
ниям 141-й пехотной бригады 
ВСУ, 124-й и 126-й бригад те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Новоандреевка 
Запорожской области, Поня-
товка Херсонской области и 
города Херсон. Потери ВСУ 
составили до 40 военнослужа-
щих, три автомобиля и 155-мм 
гаубица М777 производства 
США.

Оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспи-

лотными летательными аппа-
ратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок 
войск Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации нанесе-
но поражение инфраструкту-

ре военных аэродромов, объ-
ектам энергетики, обеспечи-
вающим работу предприятий 
военно-промышленного ком-
плекса Украины, а также ско-
плениям живой силы и воен-
ной техники противника в 138 
районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты во-
семь баллистических ракет, 
шесть управляемых авиаци-
онных бомб JDAM производ-
ства США и 45 беспилотных 
летательных аппаратов само-
летного типа.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 649 само-
летов, 283 вертолета, 36 648 
беспилотных летательных ап-
паратов, 586 зенитных ракет-
ных комплексов, 19 501 танк 
и других боевых бронирован-
ных машин, 1492 боевые ма-
шины реактивных систем зал-
пового огня, 18 502 орудия 
полевой артиллерии и мино-
метов, 28 718 единиц специ-
альной военной автомобиль-
ной техники.

q q q 

Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации продол-
жают разгром формирований 
ВСУ на территории Курской 
области.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Север»� нанесли 
поражение формированиям 
21-й, 41-й, 44-й и 47-й меха-
низированных, 17-й тяжелой 
механизированной, 5-й тан-
ковой, 80-й, 82-й и 95-й де-
сантно-штурмовых бригад, 
36-й бригады морской пехо-
ты, а также 112-й, 116-й, 117-й 
и 129-й бригад территориаль-
ной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Алексан-
дрия, Викторовка, Круглень-
кое, Лебедевка, Леонидовка, 
Николаево-Дарьино, Николь-
ский, Новая Сорочина, Ново-
ивановка, Плёхово и Свердли-
ково.

Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
огнем артиллерии поражены 
живая сила и техника против-
ника в районах населенных 
пунктов Викторовка, Гуево, 
Заолешенка, Казачая Локня, 
Косица, Кругленькое, Кури-
ловка, Лебедевка, Леонидо-
во, Мартыновка, Николае-
во-Дарьино, Никольский, Но-
вая Сорочина, Новоивановка, 
Плёхово, Рубанщина, Сверд-
ликово, Черкасское Пореч-
ное, а также Басовка, Журав-
ка, Локня, Мирополье и Юна-
ковка в Сумской области.

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 200 военнослужа-
щих. Уничтожены танк, три 
боевые машины пехоты, в т.ч. 
Marder производства ФРГ и 
Bradley производства США, 
бронетранспортер Fuchs про-
изводства ФРГ, четыре боевые 
бронированные машины, пять 
автомобилей, четыре артилле-
рийских орудия и миномет.

Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял более 
35 510 военнослужащих, 217 
танков, 152 боевые машины 
пехоты, 121 бронетранспор-
тер, 1197 боевых бронирован-
ных машин, 1027 автомоби-
лей, 304 артиллерийских ору-
дия, 40 пусковых установок 
реактивных систем залпового 
огня, в том числе 11 HIMARS 
и шесть MLRS производства 
США, 13 пусковых установок 
зенитных ракетных комплек-
сов, семь транспортно-заря-
жающих машин, 70 станций 
РЭБ, 13 РЛС контрбатарейной 
борьбы, четыре РЛС ПВО, 27 
единиц инженерной и дру-
гой техники, из них 13 инже-
нерных машин разграждения, 
одна установка разминирова-
ния УР-77, а также шесть бро-
нированных ремонтно-эваку-
ационных машин и команд-
но-штабная машина.

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продол-
жается.

Минобороны России сообщает

СВО ускорило продвижение

Коротко
ЛОНДОН.� Великобритания 
ввела санкции против 30 тан-
керов, осуществлявших пере-
возку российской нефти. Как 
сообщили британские власти, 
большинство кораблей, вклю-
ченных в санкционные списки, 
ходят под российским флагом, 
восемь зарегистрированы в 
Панаме и пять в Габоне, часть 
судов относятся к другим стра-
нам. На данный момент в санк-
ционном списке Великобрита-
нии суммарно находится более 
80 танкеров.
НИКОСИЯ.� Кипр готовится 
вступить в НАТО. Об этом сооб-
щила греческая газета «Кати-
мерини». По сообщению жур-
налистов, президент Кипра 
Христодулидис предоставил 
проект возможного будущего 
присоединения островной ре-
спублики к Североатлантиче-
скому альянсу во время визита 
в Вашингтон в конце октября. 
По информации издания, Кипр 
также рассматривает вопрос 
закупки американской военной 
техники.
БЕЙРУТ.� Армия Израиля воз-
обновила нанесение авиауда-
ров по окрестностям Бейрута. 
Об этом сообщили сами изра-
ильские военные. По версии 
Израиля, удары наносятся по 
объектам «Хезболлы», находя-
щимся, в том числе, в районах 
жилой застройки. «Хезболла», в 
свою очередь, заявила об уда-
ре по одному из штабов ЦАХАЛ 
на северо-западе Израиля.

Тбилиси. Участники акции протеста против итогов парламентских выборов. 
Надпись на плакате: «Вхождение в парламент означает вхождение в Россию». Александр�Патрин/ТАСС

Выборы�в�Румынии
В первом туре прези-

дентских выборов в Ру-
мынии, прошедших в 
воскресенье, победил 
независимый кандидат 
Кэлин Джорджеску, набравший око-
ло 23% процентов. Результат выбо-
ров определит второй тур, который 
состоится 8 декабря. Стоит отме-
тить, что подобный результат стал 
неожиданностью в самой Румынии – 
даже по данным опросов на выходах 
с избирательных участков прогнози-
ровался выход во второй тур пред-
ставительницы либерал-консерва-
тивной партии «Союз спасения Ру-
мынии» Елены Ласкони и действу-
ющего премьера-министра Марчела 
Чолаку, выдвинутого Социал-демо-
кратической партией. На выборах 
эти два кандидата шли с очень близ-
кими результатами, и до конца под-
счета оставались сомнения – кто 
именно выйдет во второй тур. На 
момент сдачи материала в номер на 

втором месте находилась Ласкони, 
опережая Чолаку менее чем на со-
тую долю процента. Интересно, что 
и рейтинг самого Джорджеску всего 
месяц назад был на уровне 6%.

Кэлину Джорджеску 62 года. Он 
университетский профессор, ранее 
работавший в различных структурах 
ООН. Ранее Джорджеску был членом 
националистической партии «Альянс 
за объединение румын», но вышел от-
туда. Рост популярности Джорджеску 
связывают с его риторикой, направ-
ленной на снижение зависимости Ру-
мынии от импорта, поддержку ферме-
ров и развитие внутреннего производ-
ства.

Победитель первого тура ранее 
неоднократно ставил под сомнение 
необходимость военной поддерж-

ки киевского режима, призывая к 
прекращению боевых действий. Он 
утверждал, что подобные конфликты 
развязываются в интересах США. Он 
также выступал против членства стра-
ны в НАТО и ЕС, заявляя, что это не 
способствует продвижению интере-
сов Румынии. Политик также высту-
пал за выстраивание собственных, су-
веренных отношений Бухареста и Мо-
сквы. В случае если Джорджеску побе-
дит и во втором туре, это может иметь 
довольно значительные последствия: 
Румыния, имеющая самую большую 
в ЕС границу с Украиной, ранее регу-
лярно снабжала Киев оружием, вклю-
чая системы «Пэтриот» – и логистика 
ВСУ может быть нарушена.

Результат первого тура румынских 
выборов, как пишут СМИ, уже вызвал 

беспокойство в Брюсселе 
и радость евроскептиков. 
Лидер партии «Патриоты» 
Флориан Филиппо назвал 
победу Джорджеску «ве-

ликолепной пощечиной ЕС, НАТО и 
сторонникам войны». 

В Кремле в свою очередь не стали 
давать прогнозов по поводу дальней-
шего развития событий в Румынии. 
Пресс-секретарь Президента Дми-
трий Песков, однако, напомнил, что 
действующее руководство страны не 
является дружественным России. 

Результат второго тура пока остает-
ся непредсказуемым. Бывший одно-
партиец Джорджеску Георг Симеон, 
также принимавший участие в выбо-
рах, уже заявил о его поддержке. Это, 
скорее всего, позволит Джорджеску 
получить голоса сторонников «Альян-
са за объединение румын». Однако 
возможность объединения остальных 
кандидатов против Джорджеску спо-
собна изменить результат.

. Дмитрий�Ягодкин/ТАСС

Грузия
Обстановка 
накаляется

Парламент� Грузии� XI� созыва�
приступил� к� выполнению� обя-
занностей.� Большинство� де-
путатов� проголосовали� за� по-
становление�о�признании�сво-
их� прав� и� полномочий.� В� зал�
заседания� явились� только� 89�
депутатов�от�правящей�партии�
«Грузинская�мечта�–�Демокра-
тическая�Грузия».�Они�же�пере-
избрали� спикером� парламен-
та� Шалву� Папуашвили,� зани-
мавшего�эту�должность�с�2021�
года.�Эта�кандидатура�на�пост�
председателя� законодатель-
ного� органа� была� единствен-
ной.�

Оппозиция�ранее�отказалась�
признавать� итоги� выборов.� В�
итоге� избранные� депутаты� от�
оппозиционных�партий�не�яви-
лись�в�парламент,�заявив�о�на-
мерении� в� ближайшее� время�
сдать�депутатские�мандаты.�

Прозападный� президент�
Грузии� Зурабишвили� уже� зая-
вила� в� социальных� сетях,� что�
считает� действующий� состав�
парламента� нелегитимным,�
вновь�прибегнув�к�обвинениям�
в� фальсификациях.� Она� также�
отметила,� что� по� Конституции�
Грузии�именно�президент�дол-
жен� созывать� первое� заседа-
ние�парламента,�чего�сама�Зу-
рабишвили� предсказуемо� де-
лать�отказалась.�

Сторонники� оппозиции� ми-
тингуют� в� Тбилиси� с� вечера�
воскресенья.� Изначально� они�
намеревались� помешать� про-
ведению� первого� заседания�
парламента.� Демонстранты�
разбили� палатки� на� проезжей�
части� проспекта� Руставели,�
где� и� остались� ночевать.� Для�
предотвращения� срыва� засе-
дания� к� митингующим� были�
стянуты�многочисленные�силы�
правопорядка.� В� понедельник�
утром� сотрудники� МВД� Гру-
зии�полностью�заблокировали�
улицы,� ведущие� к� служебным�
входам�здания�парламента.�

После�того,�как�первое�засе-
дание�избранного�парламента�
всё� же� состоялось,� протесту-
ющие�перешли�к�более�актив-
ным� действиям.� Они� начали�
стучать� по� железному� ограж-
дению,� установленному� у� па-
радного� входа� в� парламент.�
Более�того,�через�забор�стали�
бросать� испачканные� краской�
яйца.�Ранее,�еще�утром,�на�ми-
тинге� было� совершена� попыт-
ка� нападения� на� сотрудника�
полиции� –� в� итоге� был� задер-
жан� 44-летний� ранее� судимый�
житель�Грузии.��

По� оценкам� СМИ,� работаю-
щих�на�месте,�в�акции�участву-
ет�порядка�200�протестующих,�
а� количество� привлеченных�
к� охране� здания� парламента�
правоохранителей� оказалось�
большим,� чем� число� демон-
странтов.

Наступление�ВСУ�
окончательно�заглохло�

и�уткнулось�носом�
в�русскую�землю

Неожиданный поворот
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27 ноября 2024 г. исполняется 
319-я годовщина со дня создания 
прославленной в боях при защите 
Родины морской пехоты. О подвиге 
отважных морских пехотинцев на-
писаны книги, стихи, сложены пес-
ни; их подвигами гордились и гор-
дятся россияне и граждане бывше-
го Советского Союза. Многие про-
ходили службу в частях морской 
пехоты – эта честь выпала и мне. 
Вопрос создания морской пехоты 
(морских солдат) встал при Петре 
I, в ходе обороны Котлина (Крон-
штадта) летом 1705 г. Петр I понял, 
что для достижения успеха при вы-
садке врага с моря на сушу и абор-
дажного боя требуются специаль-
но подготовленные части морских 
солдат. 16 (27) ноября 1705 г. ука-
зом Петра I сформирован морской 
полк. Этот день стал днем рожде-
ния морской пехоты России.  

Офицерский состав морской пе-
хоты комплектовали унтер-офице-
рами лейб-гвардии Преображенско-
го и Семёновского полков, которые 
обучались, воспитывались и приоб-
ретали боевой опыт в ходе Северной 
войны. Указы, принятые при Петре I 
«О единонаследии» и «Табель о ран-
гах», позволили сформировать офи-
церский корпус из лучших предста-
вителей российской элиты – дворян-
ского сословия, как основы само-
державия. Главное правило Петра I 
– «В службе – честь» вошло в плоть 
и кровь офицеров, морских солдат 
(морской пехоты). Рядовой состав 
морских солдат отличался социаль-
ной, национальной и религиозной 
однородностью, что воспитывало 
чувство патриотизма и воинского 
долга по защите Отечества. Эти осо-
бенности способствовали поддер-
жанию более высокого морального 
духа личного состава, в отличие от 
флотов европейских государств.  

Морские пехотинцы сражались 
практически во всех вооруженных 
конфликтах и войнах, где заслужи-
ли высокую оценку командиров, 
начальников и первых лиц государ-
ства. Однако окончательное ста-
новление и особые заслуги морпехи 
проявили в годы защиты Советского 
государства.

В период Гражданской войны 
(1917–1922 гг.) морпехи активно за-
щищали Советскую власть. Так, в 
составе Волжской военной флоти-
лии был создан особый отряд моря-
ков (1918 г.), а на юге – дивизия. Они 
стали основой формирования мор-
ской пехоты РККФ. Вождь мирово-
го пролетариата В.И. Ленин высоко 
ценил моряков и морских пехотин-
цев в борьбе с врагами революции, 
считал их надежной опорой власти 
народа. После окончания Граждан-
ской войны части и подразделения 
морской пехоты РККФ были рас-
формированы. И возрождены толь-
ко во время Советско-финской во-
йны (1939–1940 гг.). Была создана 
специальная стрелковая бригада, 
преобразованная в 1-ю особую бри-
гаду морской пехоты Балтийского 
флота. В годы войны с фашистской 
Германией (1941–1945 гг.) морская 
пехота участвовала в обороне воен-
но-морских баз и береговых объек-
тов. В войну сформированы 19 бри-
гад, 13 полков и более 70 батальонов 
и рот морской пехоты. В ходе сраже-
ний с фашизмом и японским мили-
таризмом морские пехотинцы при-
няли участие более чем в 120 десант-
ных операциях. Гвардейского звания 
были удостоены 8 частей и подраз-

делений морской пехоты и морских 
стрелковых бригад, 13 частей стали 
краснознаменными, 16 награжде-
ны орденами. Звание Героя Совет-
ского Союза было присвоено более 
чем ста морским пехотинцам. В те-
чение столетий морская пехота с че-
стью выполняла свой долг по защите 
интересов страны, успешно решала 
поставленные задачи. Так было, так 
есть, уверен, так будет впредь.

Особую стойкость, мужество и 
храбрость морские пехотинцы проя-
вили в годы Великой Отечественной 
войны при защите Москвы, Сталин-
града, Севастополя, Новороссий-
ска, Ленинграда, Мурманска и дру-
гих городов и населенных пунктов 
нашего Отечества. В этих сражени-
ях особое место занимает битва под 
Москвой, 83-ю годовщину которой 
отмечаем в эти дни. И чем дальше 
время отделяет нас от той поры, тем 
яснее видно, в каком сложном поло-
жении оказалась наша Родина и ка-
кую великую победу одержал совет-
ский народ в ходе сражений за нашу 
столицу.  

Вместе с армией и ополченцами 
морские пехотинцы мужественно 
сражались в полях Подмосковья. За-
дача старших поколений заключает-
ся в том, чтобы оставить, укрепить 
в сознании подрастающего поколе-
ния то, что эта битва – подвиг совет-
ских людей, напоминание врагам, 
что невозможно победить народ, ко-
торый любит и ценит свою землю, 
готов на самопожертвование ради 
счастливого будущего. Боевые дей-
ствия под Москвой продолжались 
около семи месяцев (с 30 сентября 
1941 по 20 апреля 1942 г.) и охвати-
ли огромную территорию шириной 

около 1 тыс. километров и глубиной 
более 350 км. Здесь, на подступах к 
столице, были разбиты элитные со-
единения и части врага, надломлен 
дух фашистских завоевателей, по-
коривших всю Западную Европу. В 
конце сорок первого года мир узнал, 
что есть силы, которые фашистам не 
одолеть, – это армия, флот и наш со-
ветский народ. Здесь храбро сража-
лись морские пехотинцы. Морпехи 

защищали отведенные им плацдар-
мы не только у воды. Они понимали, 
гитлеровские орды рвутся к столице, 
дабы поработить ее до наступления 
зимы, т.к. зима не сулила им ничего 
хорошего. Это была одна из самых 
кровавых битв.

К началу Московской битвы об-
становка для советских войск была 
чрезвычайно сложной. Враг глубо-
ко вторгся в пределы Украины, бло-
кировал Ленинград, достиг дальних 
подступов к Москве. Это глубоко 
волновало весь наш советский на-
род. Население всей нашей огром-
ной страны выражало защитникам 
столицы искреннюю признатель-
ность за их героические усилия в 
борьбе с врагом. Так, от имени уз-
бекского народа жители Ташкента 
писали:

Врагу под Москвой 
не сносить головы,

Защитников много 
у нашей Москвы – 

Казах и туркмен, 
белорус и грузин,

Украинец, русский, таджик, 
как один,

По вражеским полчищам 
с танут разить,

Огнем и мечом их палить и убить.

В сражении под Москвой участво-
вали десятки тысяч морских пехо-
тинцев. Так, 1-й Московский отдель-
ный отряд моряков, которым коман-
довал А.В. Рогов (комиссар Н.В. 
Белявский), формировали в ноябрь-
ские дни в столице. В него вошли и 
подразделения по охране централь-
ных управлений Наркомата ВМФ. 
Отряд формировали в Хамовни-
ческих казармах. На бело-голубом 

Знамени морской 
бригады золотом 
были вышиты сло-
ва: «Первый от-
дельный морской 
отряд». Так заро-
ждалась морская 
пехота в битве под 
Москвой. Враг бо-
ялся моряков, на-
зывал их «черной 
смертью». Там, 
где сражались 
морские пехотин-
цы, сопутствовала 
Победа. Морпе-
хи дрались до по-
следнего патрона, 
последней грана-
ты – в плен не сда-
вались, предпочи-
тали смерть.

Морпехи оборо-
няли города Ско-
пин и Дмитров, 
сражались на ка-
нале Москва–Вол-
га, под Наро-Фо-
минском, штур-
мовали Клин и 
Белый Раст, вели 
и з н у р и т е л ь н ы е 
бои на Волоколам-
ском направлении 
и др. В ходе контр-
наступления под 
Москвой морские 
части использова-

лись на самых трудных и опасных 
участках прорыва, и они не подвели. 
Так, в числе первых морских бригад, 
выдвинувшихся в район канала Мо-
сква–Волга, были 64-я и 71-я мор-
ские стрелковые бригады. Именно 
благодаря их мужеству и стойкости 
удалось остановить врага.

Поэт А.А. Сурков писал: 

…И мы услыхали глухие слова:
– Клянусь тебе жизнью, 

родная Москва,
За кровь на асфальте, 

за женщин в слезах,
За ужас в бессонных 

ребячьих глазах,
За взорванный бомбами 

мирный уют,
За каждый кирпич, 

что они разобьют,
За каждый квартал, 

укутанный в дым,
Мы страшной расплатой 

врагу воздадим...

Когда отдельные ненавидящие 
Советскую власть политики, уче-
ные, писатели, журналисты пога-
нят нашу историю, стараются убе-
дить молодежь, что никакого патри-
отизма в годы войны не было, а был 

страх наказания, – это неправда. За-
ставить человека быть патриотом 
невозможно. Это должно быть впи-
тано с молоком матери. Патриотизм 
или есть, или его нет.  

В годы тяжких испытаний в мас-
совом героизме народа, воинов, 
ополченцев, партизан, охватившем 
всю оккупированную территорию, 
ярко проявился патриотизм совет-
ских людей. Так должно быть всег-
да. В военные годы Москва была ак-
кумулятором энергии народа, каж-
дого бойца и командира, В те дни 
любовь к столице удесятерилась. 
Это понимал и враг. Поэтому в по-
токе лживой фашистской информа-
ции особенно часто всплывало сло-
во «Москва». Сообщениями о захва-
те нашей столицы гитлеровцы хоте-
ли подорвать в сердцах людей веру 
в победу, сломить силу их сопротив-
ления. Так недруги России делают и 
в это время. Они с ненавистью гово-
рят о наших прошлых достижениях, 
хотят сделать нас Иванами, не пом-
нящими родства. Этого допустить 
никак нельзя. Горбачёвы, яковлевы, 
ельцины, черномырдины, чубайсы, 
березовские, ходорковские, касья-
новы, кудрины и их единомышлен-
ники должны кануть в Лету навсег-
да. 

Морская душа – это стремление 
к победе. Сила моряка неудержи-
ма, настойчива, целеустремленна. 
Поэтому-то враг и зовет моряков на 
суше «черной смертью», «черной 
тучей», «черными дьяволами». Если 
они идут в атаку – то с тем, чтобы 
опрокинуть врага во что бы то ни 
стало. Если они в обороне – они дер-
жатся до последнего, изумляя врага 
немыслимой, непонятной ему стой-
костью. И всегда моряки гибнут в 
бою, они гибнут так, что врагу ста-
новится страшно: моряк захватыва-
ет с собой в смерть столько врагов, 
сколько он видит перед собой. Мо-
сковская битва стала прологом по-
следующих побед.

Пепел погибших стучит в сердцах 
тех, кто под Брестом и Москвой, 
Таллином и Ленинградом, Сталин-
градом и Севастополем, Одессой и 
Новороссийском, Керчью и Мур-
манском, на Днепре и Буге, Днестре 
и Дунае, под Варшавой и Будапеш-
том, Веной и Прагой, в фашистском 
логове Берлине громили ненавист-
ного врага и в майские дни 1945-го 
водрузили над поверженным рейх-
стагом Знамя нашей Победы… Мо-
ряки, морские пехотинцы муже-
ственно сражались при освобож-
дении Южного Сахалина, Курил, 
Кореи и Китая. Среди них был мо-
сквич, Ю. Фомичев, тихоокеанцы 
Д. Бондаренко, А. Метелев, Я. Сур-
нин, Е. Дёмина и другие. Во многих 
сражениях участвовали морские 
пехотинцы. Подвиг людей в тель-
няшках стойко защищавшим доро-
гую для каждого советского чело-
века столицу, будет жить в веках. 
Выдающийся полководец, Маршал 
Советского Союза, четырежды Ге-
рой Советского Союза Г.К. Жуков 
писал, что в битве под Москвой мо-
ряки покрыли себя боевой славой и 
в значительной степени содейство-
вали общему успеху советских во-
йск.

В.А. ПОПОВИЧ,
ветеран Морской пехоты ВМФ, 

президент МРО «Мир океанам», 
контр-адмирал, профессор 

23.11.24 г.

В СЛУЖБЕ — ЧЕСТЬ
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27 ноября – День морской пехоты

23 ноября в гимназии №1 села Мулино Володарского му-
ниципального округа Нижегородской области состоялся 
турнир по каратэ в рамках серии соревнований КПРФ «За 
Победу. Русский мир победит!». Организаторами выступи-
ли Нижегородское региональное отделение КПРФ и спор-
тивная школа «Авангард».

В соревнованиях приняли 
участие команды: «Нижего-
родская областная федера-
ция каратэ Вадо-кай» (руко-
водитель Владимир Бедин), 
«Спортивная школа «Аван-
гард» (представитель школы 
и организатор турнира Еле-
на Мамеева), клуб «Един-
ство» (руководитель Артем 
Бишляков), клуб «Кайдзен» 
(руководитель Сергей Лу-
дин) и «Спортивный клуб 
школы №168 имени Ивана 
Ивановича Лабузы» (руко-
водитель Анастасия Ваули-
на).

На торжественном откры-
тии турнира присутствова-
ли почетные гости: глава ад-
министрации Володарско-
го муниципального округа 
Дмитрий Третьяков, депутат 
Законодательного Собрания 
Нижегородской области от 
фракции КПРФ Олег Кири-
ца, руководитель фракции 
КПРФ Совета депутатов Во-

лодарского муниципально-
го округа и первый секре-
тарь Комитета Володарско-
го местного отделения НРО 
КПРФ Олег Раевский, пре-
зидент и основатель Федера-
ции каратэ «Вадо-Кай» Ни-
жегородской области Влади-
мир Бедин, директор гимна-
зии №1 Оксана Андроник, 
участник специальной во-
енной операции, подполков-
ник Министерства обороны 
РФ Павел Мамеев, директор 
спортивной школы «Аван-
гард» Вячеслав Сорокин и 
начальник территориально-
го отдела Мулино Евгения 
Каленюк.

В организации турни-
ра также приняли активное 
участие помощник депутата 
Государственной Думы РФ 
Владислава Егорова Кирилл 
Коршунов, помощник депу-
тата Законодательного со-
брания Нижегородской об-
ласти Людмилы Бурковой 

Юрий Кутырев, а также ак-
тивисты Московского и Ав-
тозаводского местных отде-
лений НРО КПРФ Выше-
городцев Денис, Жданков 
Владимир, Павлунин Артем 
и Павлунина Светлана.

Депутат Государственной 
Думы РФ, первый секретарь 
Комитета Нижегородско-
го регионального отделения 
КПРФ Владислав Егоров, 
комментируя серию турни-
ров «За Победу. Русский 
мир победит!», отметил: 

– Уверен, что подобные 
турниры станут доброй 
традицией, и мы будем про-
должать расширять их гео-
графию, привлекая всё боль-
ше участников из разных ре-
гионов России. Главная цель 
– не только спортивное со-
стязание, но и воспитание 
здорового подрастающего 
поколения.

В серию турниров, органи-
зованных Нижегородским 
региональным отделением 
КПРФ, уже входят бокс, рус-
ский хоккей, тайский бокс и 
каратэ.

Пресс-служба Нижегород-
ского обкома КПРФ

При поддержке КПРФ прошел турнир  
по каратэ среди школьников

Нижегородская область

Девиз: «За нашу Победу!»

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин сообщил журна-
листам, что в парламент внесен 
законопроект о запрете при-
нимать в школы детей мигран-
тов, которые не знают русско-
го языка. По словам Володина, 
9 декабря законопроект рас-
смотрит профильный комитет, 
а первое чтение запланировано 
на 10 декабря. Сам законопро-
ект предполагает внесение из-
менений в закон «Об образова-
нии в Российской Федерации». 

Предусматривается обязан-
ность прохождения обязатель-
ного тестирования на уровень 
владения русским языком деть-
ми иностранных граждан и лиц 
без гражданства при их посту-
плении в общеобразователь-
ные организации. После кото-
рого дети, не подтвердившие 
в ходе тестирования уровень 
владения русским языком, не-
обходимый для успешного ос-
воения образовательных про-
грамм начального общего, ос-
новного общего и среднего об-
щего образования на русском 
языке, не будут допускаться до 
освоения учебных программ. 
Порядок тестирования пред-
стоит разработать Минобрнад-
зору. Помимо этого, законо-
проект предусматривает, что 
лица, незаконно находящиеся 
на территории Российской Фе-
дерации, не могут быть приня-
ты в школу.

В пояснительной записке к 
законопроекту сказано, что, по 
результатам проведенного в 
2024 году мониторинга, не все 
дети, являющиеся иностран-
ными гражданами, проходи-
ли языковую диагностику. Там 
также отмечается, что базовое 
владение языком необходимо 
для «возможности обучения и 
взаимопонимания со сверстни-
ками и педагогами в целях обе-
спечения гарантий прав всех 
учащихся в равной степени, 
создания комфортной и добро-
желательной основы для взаи-
модействия, развития, обуче-
ния и воспитания». 

Астрономам впервые 
удалось сделать  
увеличенный снимок 
звезды, расположенной 
за пределами  
Млечного Пути

Команда астрономов из Чили 
сделала первые в истории де-
тальные снимки звезды, находя-
щейся за пределами нашей га-
лактики – Млечного Пути. Звез-
ды в других галактиках рань-
ше были видны как точки света 
– увидеть хотя бы одну из них в 
деталях до сих пор было неве-
роятно сложной задачей. Астро-
номы зафиксировали изображе-
ние звезды WOH G64, располо-
женной в Большом Магеллано-
вом Облаке, на расстоянии 160 
тыс. световых лет от Земли. WOH 
G64, размеры которой примерно 
в 2 тыс. раз превышают размеры 
Солнца, классифицируется как 
красный сверхгигант. 

Москва заняла  
первое место в мире  
по количеству музеев

Москва обошла все крупней-
шие культурные города мира 
по количеству музеев в свежем 
рейтинге Global Cities Index 2024, 
составленном сотрудниками Ок-
сфордского университета. Всего 
в него вошли 156 городов, вклю-
чая такие города как Лондон, 
Париж, Рим, Вена, Токио и Нью-
Йорк. Сегодня в российской сто-
лице работает 450 музеев, она 
входит в топ-10 культурных горо-
дов мира уже более 10 лет. 

В США 10-летний  
мальчик позвонил  
в службу спасения  
и попросил помочь  
с домашним заданием 
по математике

Школьник из штата Вискон-
син не смог справиться с до-
машним заданием по математи-
ке – и обратился в службу спасе-
ния 911. Дозвонившись до дис-
петчера, мальчик сказал, что в 
его семье никто «не силен в ма-
тематике», и попросил помощи. 
Диспетчер выслушала условия 
задачи и поняла, что быстро не 
справится с ее решением. Тог-
да она решила отправить на по-
мощь ребенку полицейского. 
Приехавший на вызов сотруд-
ник полиции признался, что то-
же «не слишком хорош в мате-
матике», но согласился помочь 
ребенку. Вместе они смогли ре-
шить задачу, «связанную с де-
сятичными дробями». Полицей-
ский посоветовал школьнику в 
следующий раз пользоваться 
«неэкстренной» линией связи, 
если ситуация не будет угро-
жать его жизни.

Самарские ученые  
создали спутник  
для мониторинга  
«космической погоды»

Спутник, разработанный со-
трудниками Самарского госу-
дарственного университета им. 
С.П. Королева, предназначен 
для исследования ионосферы и 
магнитосферы. В нем есть дат-
чик параметров плазмы, высо-
кочувствительный выносной 
магнитометр и приемник нави-
гационных сигналов. Собран-
ные спутником данные помогут 
прогнозировать и преодоле-
вать перебои в работе систем 
радиосвязи, а также повышать 
точность спутниковых систем 
навигации и даже предсказы-
вать землетрясения. Спутник 
запустили на орбиту в начале 
ноября, и он уже несколько раз 
успешно выходил на связь.

Древнейший в мире 
алфавит обнаружен  
в Сирии 

По оценкам ученых из США, 
ему почти 4500 лет. При раскоп-
ках гробницы были найдены не-
большие глиняные цилиндры с 
символами. Эти буквы появи-
лись на 500 лет раньше, чем лю-
бая другая известная письмен-
ность, утверждается на сайте 
Университета Джонса Хопкин-
са. Предположительно, надпи-
си служили своего рода этикет-
ками, указывающими на содер-
жимое сосудов. Расшифровать 
их пока не удалось. Радиоугле-
родный анализ уже подтвер-
дил возраст находок. Помимо 
цилиндров, в одной из гробниц 
ученые также нашли золотые 
и серебряные украшения и ку-
хонную утварь.

Ударная звуковая волна 
от столкновения  
галактик достигла 
Земли 

Британские астрофизи-
ки зафиксировали одну из са-
мых мощных ударных звуковых 
волн, которые когда-либо до-
стигали поверхности Земли. 
Необычное явление, как счи-
тают ученые, вызвано взрывом 
после столкновения сразу 5 га-
лактик, которые находятся при-
мерно в 300 миллионах свето-
вых лет от нашей планеты. Со-
гласно полученным данным, 
одна из галактик врезалась в 
четыре другие. В результате че-
го и образовался мощный удар-
ный фронт. Астрономы предпо-
лагают, что этот процесс впол-
не мог способствовать фор-
мированию новых звезд. При 
этом, отмечают ученые, зву-
ковая волна для нашей плане-
ты никакой опасности не пред-
ставляет.

Подготовил 
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

Новый  
законопроект

ПРОТИВ  
НЕЗАКОННОЙ  

МИГРАЦИИ

Никита Журавель, отбываю-
щий срок за сжигание Корана, 
получил еще 13 лет и 6 месяцев 
колонии строгого режима. При-
говоренный ранее к 3,5 годам 
колонии за оскорбление чувств 
верующих и хулиганство, Жура-
вель признан виновным также в 
госизмене. По данным Генпро-
куратуры РФ, весной 2023 го-
да Журавель связался с СБУ и 
предложил сотрудничество. Да-
лее преступник выполнял зада-
ния украинских спецслужб – пе-
реслал СБУ видео железнодо-
рожного состава, перевозивше-
го российскую военную технику, 
и передавал сведения о пере-
движении служебной машины 
одной из войсковых частей.

Приговор суда
СРОК  

ЗА ГОСИЗМЕНУ


